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Se han mencionado diversos aspectos 
que incidirían profundamente en el 
desarrollo rural, yo evoqué el tema 
de la perdida en la cosecha de maíz 
de Estados Unidos y Marco Cerezo lo 
completo con otros datos, se hace 
evidente que una agricultura para 
uso interno es algo que debemos 
explorar, una agricultura productora 
de alimentos. 

Nos hemos basado únicamente 
en un modelo portador que si uno 
hace las cuentas, a lo largo de 
décadas muchas veces es más lo 
que gastamos importando alimentos 
que lo que ganamos vendiendo esos 
productos. 

La gran oportunidad de 
Centroamérica y de Guatemala, 
lo que le daría estabilidad política 
y potencial seria desarrollar  una 
economía competitiva de base 
popular, y eso no es ningún sueño  
sino que eso ya está ocurriendo, 
tomando en cuenta las diferencias 
entre los países hay unos países en 
los que hay apoyo y otros donde no 
los hay.

Por ejemplo, el dato que dio Luis 
Velázquez donde  el dinero de las 
remesas que se invierten micro 
empresas me llama la atención, 
porque la OIM en el 2007 publicó 
que del dinero de las remesas se 
financiaban 325,00 micro empresas 
y esas micro empresas son grandes 
generadoras de empleo. 

Hoy digamos que utilizando métodos 
depurativos ampliamente amigables 
con el ambiente pero muy calificados 
desde el punto de vista de la técnica, 
por ejemplo, el minifundio ha sido un 
gran problema para nuestros países, 
hoy se puede convertir en un gran 
potencial de riqueza. Digamos ahorita 
estamos vendiendo cafés de calidad, 
empezamos por $80 la libra subió 

después a $225 la libra, lo último 
que yo sé son 8 quintales de Moca 
en $4,000, o sea, en porciento 500 
quetzales la libra, no pienso yo en 
que todas partes se pueda producir 
igual, pero si se puede desarrollar la 
calidad en pequeñas extensiones.

Cuando se habló de riego en el 
altiplano por ejemplo, toda la parte de 
Santiago Sacatepéquez, una cuerda 
de terreno vale entre Q200, 000 y 
Q500, 000 lo que habla ya del nivel 
de productividad en una economía 
campesina. 

Si vamos, por ejemplo a la 
bancarización de la economía 
guatemalteca también tenemos 
datos sorprendentes, yo creo que 
las estadísticas de Guatemala sobre 
pobreza son erróneas, no explican 
el tamaño del mercado nacional, no 
explican por ejemplo, la compra de 
auto motores y otras cosas por el 
estilo. 

Entonces yo veo que esa es la gran 
oportunidad durante muchísimo 
tiempo el minifundio parecía no 
tener salida.

GUSTAVO PORRAS

SEGUNDA INTERVENCIÓN
Es decir, estamos en un momento 
cabalmente con el Oxlajuj Baktún 
marca un cambio de época donde 
efectivamente lo que fueron nuestras 
debilidades se pueden convertir en 
nuestras fortalezas.

Pero para todo eso, falta un punto que 
se me quedó en la exposición anterior 
en definitiva si vamos a la síntesis del 
tema lo que nosotros necesitamos 
en Centroamérica es Estado, lo 
que necesitamos desarrollar es lo 
público, ya no podemos seguir con 
un sector público en la penuria y con 
una riqueza no compartida en los 
polos opuestos de la sociedad. 

“La gran oportunidad 
de Centroamérica y lo 
que le daría estabilidad 

política y potencial, 
sería desarrollar una 

economía competitiva 
de base popular.”
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Uno de los aspectos que tenemos que 
preocuparnos todos es de la falta de 
coherencia de las medidas de políticas 
económicas en nuestra región, incluso 
se toman medidas contradictorias, 
usted acaba de señalar hace poco que 
hay liquidez en los bancos y que no 
presta a los micro empresarios, pero 
por otro lado el Banco de Guatemala 
saca de circulación Q20,000 millones 
de Quetzales.

Entonces esa falta de coherencia en la 
política económica hace que estemos 
padeciendo de sobrevaloración del tipo 
de cambio. 

Tenemos que tratar un plan estratégico 
para que las comunidades para que los 
alcaldes, para que los gobernadores, 

sigamos esa línea, esa conducta y el 
gobierno también.

Pero pareciera en Centroamérica 
señores estamos como que si no 
tuviéramos rumbo, sino haciendo las 
cosas muy improvisadamente, sin 
tener un plan estratégico, inteligente, 
adecuado y eso es no lo que nos hace 
aprovechar las ventajas comparativas 
dinámicas de esta región. 

Les pongo un ejemplo para que 
ustedes se den cuenta de cómo 
estamos en la región centroamericana 
y como desperdiciamos nuestros 
recursos de forma tan triste, a la 
región centroamericana y Panamá y 
República Dominicana están llegando 
8 millones de turistas al año.

No hay región en América que ofrezca 
una diversidad de oferta turística 
tan buena como Centroamérica, pero 
saben que solo el 8% visita otro país, o 
sea los que visitan Guatemala solo el 
8% se van a los demás países. 

Porque las fronteras son impedimento 
para el libre tránsito porque no 
tenemos transporte como ya se decía, 
la falta de comunicación, entonces 8 
millones de personas visitan la región 
y solo se aprovechan parcialmente, 
entonces necesitamos, es una cosa 
fundamental un plan estratégico para 
la región, el Repensar Centroamérica 
nos debe de conducir a eso, hacer un 
plan estratégico coherente en que 
todas las políticas se puedan acomodar 
en ese plan estratégico. 

GUILLERMO 
SALAZAR

SEGUNDA INTERVENCIÓN

“El re-pensar 
Centroamérica nos 
debe de conducir a 
un plan estratégico 
coherente, en que 

todas las políticas se 
puedan acomodar en 

dicho plan.” 
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Hay un tema fundamental en 
Guatemala, es la educación, si 
incrementamos una educación 
con pertinencia, una educación 
que tenga en consideración 
la pluriculturalidad, la 
multiculturalidad, la identidad, creo 
que estos temas de identidad.

Hoy por hoy son tan fundamentales 
para la autoestima de la población, 
una educación que enseñe a la 
población, no solo una conciencia 
económica sino también una 
conciencia social, una conciencia 
ancestral conciencia que en 
Centroamérica la tenemos mucho, 
la cual es muy importante.  

Las oportunidades están en la 
juventud porque en la actualidad, 
más del 60% de la población joven 
vive en el campo, vive en las áreas 
marginales, entonces, esa juventud 
necesita soñar pero no podemos 

darle un espejo que sueñe algo que 
no va alcanzar, entonces tenemos 
que modificar las políticas públicas 
o los esquemas institucionales, 
para que estos jóvenes logren 
realizar sus sueños.

Por eso creo que no podemos 
hacer nada si seguimos solamente 
en un área, tenemos que ser 
multidisciplinarios y esto lo 
tenemos en Centroamérica, no 
pensar en una homogeneización 
centroamericana sino en una 
agenda común, 

Porque la homogeneización 
centroamericana no es posible,  veo 
cada país de la América Central es un 
territorio propio y es una diversidad 
extraordinaria y las políticas 
internas son extraordinarias.

Nosotros tenemos la oportunidad 
de ser un país verde, Guatemala 
es un país extraordinariamente 
verde, pero sino no resolvemos 
los conflictos entre los intereses 
empresariales de la explotación de 
los recursos y con los intereses 

comunitarios del desarrollo integral 
de la vida definitivamente los 
problemas van a estar vigentes.

La resolución de conflictos, ya no 
la resolución de conflictos armados 
como aquello que ocurrió hace 25 
años o 20 años sino la resolución 
de conflictos creo que hoy es 
fundamental  para plantear un 
desarrollo integral. 

RIGOBERTA 
MENCHÚ

SEGUNDA INTERVENCIÓN

“Las oportunidades están 
en la juventud. Más del 

60% de la población 
joven vive en el campo o 
en áreas marginales; esa 
juventud necesita soñar, 
entonces tenemos que 
modificar las políticas 

públicas o los esquemas 
institucionales, para que 

estos jóvenes logren 
realizar sus sueños.”
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Realmente lo que se necesita hacer 
no es difícil, el mayor tesoro que tiene 
Centroamérica es su gente, yo creo que 
una cosa que podrían hacer es visitar 
nuestras zonas rurales y vean como 
la gente  de las zonas rurales se ha 
organizado para ser turistas para ser 
proveedores de servicios turísticos de 
primera calidad. 

Lo que nuestra gente necesita, no solo el 
turismo sino para su desarrollo integral, 
es recibir la adecuada formación, 
información y la adecuada motivación 
para tomar sus decisiones.

Estas personas que un día decidieron  
recibir turistas, a través del tiempo se 
han convertido en microempresarios 
eficientes, pero hubo un serie de 
elementos que les han permitido 
estudiar, no formalmente sino recibir 
educación, la universidad a distancia .

Lo ha hecho el INA y los mismos 
promotores comunales que se meten 
a internet y averiguan como se hacen 
recetas de cosas y esto. 

Creo que nuestro pueblo necesita 
educación para salir de la pobreza, hay 
estudios hechos que nos dicen entre 
analfabetos el nivel de pobreza está 
en el 73% y a medida que se sube en la 
escala educativa cuando se llega al nivel 
universitario de 3 años o su equivalente 
el índice de pobreza es cero. 

Esto lo digo con mucha humildad 
pero también con mucha sinceridad 
temporalmente estoy presidiendo el 
ICECU, El Instituto Centroamericano 
de Extensión de la Cultura, “Escuela 
para todos”, está a las órdenes de 
Centroamérica, para ayudar a los 
centroamericanos a recibir la educación 
y la cultura que necesita para 
desarrollarse.

Estoy seguro que las universidades 
nuestras especialmente la UNED 
contribuiría lo mismo que la Fundación 
Omar Dengo en la parte informática 
informativa, no se necesita tener ni 

la escuela primaria completa para 
poder aprovecharse de programas de 
informática informativa y desarrollar 
microempresas, es lo hemos demostrado 
con casos reales humanos, hablabas de 
la niñez que aprenda computo, nosotros 
en Costa Rica tenemos niños de 0 a 99 
años estudiando computación y todos 
reciben el beneficio de la autoestima, por 
eso yo diría, me parece muy importante 
que pensemos en todo lo que se ha 
venido hablando, pero hay algo que 
es fundamental hay 16 millones de 
centroamericanos con menos de un 
dólar al día de ingreso.

Nuestro mayor reto es darle a estos 
centroamericanos ese recurso 
educativo de formación, información y 
motivación para que al menos pasen 
a 2 dólares por día, esto inyectaría 16 
millones de dólares al día a la economía 
regional. 

Lo que Centroamérica nos está pidiendo,  
es muy importante saber que van a 
comer en el 2050 pero tenemos el reto 
que le vamos a permitir de comer hoy, 
sobre todo con estas cifras de deterioro 
de las cosechas 

Cuando hubo gente que nos dijo que 
no teníamos vocación agrícola y que 
era mejor que los granos básicos los 
produjeran en Estados Unidos y que 
nosotros nos dedicáramos a sembrar 
chips. 

¿Ahora nos vamos a comer los chips? 
Nosotros tenemos 120 días para 
resolver el problema del hambre, lo que 
se dura en sembrar una semilla de frijol 
y cosechar, si todos nos enfocáramos  
en abrirles los ojos a todos de que la 
seguridad alimentaria y nutricional en la 
región es un problema de sobrevivencia 
de personas y familias y no una política 
de Estado, nosotros podríamos darle la 
vuelta en 120 días.

“Nuestro mayor 
reto es darle a los 

centroamericanos ese 
recurso educativo de 

formación y motivación 
para que al menos pasen 

a $2.00 por día, esto 
inyectaría $16 millones 

al día a la economía 
regional. “

JOSÉ MIGUEL 
ALFARO

SEGUNDA INTERVENCIÓN


